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  Stadt Visselhövede 

 

 

N i e d e r s c h r i f t  

über die 9. Sitzung des Ausschusses für Klima, Umwelt und 

Landwirtschaft 

am 21.11.2023 im  in der Mensa der OBS, Lönsstraße 

Beginn: 17:00 Uhr 
Ende: 18:50 Uhr  

 
TeilnehmerInnen: 

Vorsitzender 
Ratsherr  Herr Heinz-Friedrich Carstens  

Mitglieder des Ausschusses 
Ratsherr  Herr Volker Behrens Ver.f. Herrn V. Carstens 
Ratsfrau  Frau Imke Bischof  
Ratsherr  Herr Volker Carstens entsch. 
Ratsherr  Herr Henning Cordes Vertr.f. Herrn Mahnke 
Ratsfrau  Frau Rita Gerke Vertr.f. Herrn Puschmann 
Ratsherr  Herr Heinz-Hermann Gerken  
Ratsherr  Herr Jan Husmann Vertr.f. Herrn Meyer 
Ratsherr  Herr Eckhard Langanke  
Ratsherr  Herr Joachim Mahnke entsch. 
Ratsherr  Herr Michael Meyer entsch. 
Ratsherr  Herr Marc Puschmann entsch. 

Beratendes Mitglied 
Vissel for Future  Herr Harald Gabriel  
Beratendes Mitglied  Herr Heiko Twiefel  

Verwaltung 
Verw.-Ang.  Herr Gerd Köhnken  
Verw.-Ang.  Frau Kirsten Licher-Hellberg Protokollführung 
Bürgermeister  Herr André Lüdemann  
Klimaschutzmanagerin  Frau Vanessa Reckemeyer  

Presse 
Rotenburger Kreiszeitung  Herr Henning Leeske  
 
 
ZuhörerInnen: 
 
 
 
Vorl. Nr. TOP Tagesordnung öffentlicher Teil 
  1 Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung 

der anwesenden Ausschussmitglieder und der Beschlussfähigkeit 
  2 Feststellung der Tagesordnung 
  3 Einwohnerfragestunde max. 15 Min. (bei Bedarf) 
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  4 Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 21.09.2023 
  5 Vorstellung Herrn R. Baden, Landschaftswart 
204-2023 6 Gründung einer Bürgerenergiegenossenschaft Visselhövede, Vor-

stellung der Gründungsidee und des Planungsstandes 
201-2023 7 Sachstand zum Thema Geothermie 
203-2023 8 SuedLink-Abschnitt B1 - Planfeststellung - Anhörungsverfahren gem. 

§ 22 NABEG (letztmalige Stellungnahme) 
  9 Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen der Ausschussmitglieder 

(bei Bedarf) 
  10 Einwohnerfragestunde max. 15 Min. (bei Bedarf) 
  11 Nächste Sitzung geplant: 06.02.2024 
  12 Schließung der Sitzung / Beginn des nicht öffentlichen Teils der Sit-

zung (bei Bedarf) 
 
 

Öffentlicher Teil 

  
1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung der anwesen-
den Ausschussmitglieder und der Beschlussfähigkeit 
Herr H.-Fr. Carstens eröffnet die Sitzung, stellt die ordnungsgemäße Ladung der anwesen-
den Ausschussmitglieder und die Beschlussfähigkeit fest. Für die Ratsmitglieder V. Cars-
tens, J. Mahnke, M. Meyer und M. Puschmann gibt es heute Vertretungen.  
 
     

 
 
  
2. Feststellung der Tagesordnung 
Die Tagesordnung wird einstimmig genehmigt.    
 
     

 
 
  
3. Einwohnerfragestunde max. 15 Min. (bei Bedarf) 
Ein Bürger aus Wittorf fragt an, wie mit den Straßenschäden (befahrene geschotterte Sei-
tenränder mit hoher Geschwindigkeit) nach der Veranstaltung der MSG (Herbstrallye 2023) 
verfahren wird. Herr Lüdemann erklärt dazu, dass es mit der MSG eine Vereinbarung gibt, 
die Straßenränder an der Rennstrecke vor und vor allem nach der Veranstaltung entspre-
chend ihrer Nutzung wiederherzurichten. Herr Carstens teilt dazu mit, dass die Ortschaft 
Nindorf schon das Befahren von angefragten Straßen untersagt habe.   
 
     

 
 
  
4. Genehmigung der Niederschrift der Sitzung vom 21.09.2023 
Die Niederschrift der Sitzung vom 21.09.2023 wird mit zwei Ja Stimmen und 5 Enthaltungen 
genehmigt.   
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5. Vorstellung Herrn R. Baden, Landschaftswart 
In seiner Vorstellung erwähnt Herr Baden, dass er auf eine 30 jährige Berufserfahrung im 
Naturschutzbereich für den Landkreis zurückblicken kann. Er ist nun Pensionär und seit 
dem 1.7. 2023 vom LK zum Landschaftswart berufen worden. Ihm fehlen noch die Erläute-
rungen zum Einsatzbereich, was will der Landkreis, wo liegen die Schwerpunkte seiner Ar-
beit. Er habe bereits einige sehr interessante Termine für die Stadt wahrgenommen (Aus-
gleichsflächenbesichtigung Rosebruch, Baumentnahme) und ist selber aktiv mit offenen 
Augen im Stadtgebiet von Visselhövede unterwegs. Er freue sich sehr über dieses Amt und 
hat sich persönlich schon einige Aufgabenschwerpunkte überlegt.  
 
     

 
 
204-2023 
6. Gründung einer Bürgerenergiegenossenschaft Visselhövede, Vorstellung der 
Gründungsidee und des Planungsstandes 
Herr Gabriel bedankt sich für die Einladung und die Möglichkeit zur Vorstellung der Grün-
dungsidee einer Bürgerenergiegenossenschaft in Visselhövede. Anhand einer PowerPoint 
werden diese Idee und die Vorteile für die BürgerInnen für Visselhövede dem Ausschuss 
vorgestellt. Anschließend erläutert Herr Wallin den Stand der Vorbereitungen zur Gründung. 
Stichpunktartig ist zu nennen: 
-Satzungsentwurf ist erstellt 
-Beteiligung von Stadt erwünscht 
-Beratung mit Prüfungsverband ist erfolgt  
-erste Projektideen (Schwitscher Haus) 
-Vorbereitungstreffen zur Gründung 08.12.2023 im HdB 
-Mitgliederwerbung (Öffentlichkeit und Politik), Infoveranstaltung Anfang 2024 
-Gründungsversammlung März 2024. 
Der Ausschuss dankt den Vortragenden, die sich den Fragen der Ausschussmitglieder stel-
len. Herr Husmann fragt an, ob der Schwerpunkt der Ausrichtung auf Photovoltaik liegt. Da-
zu erklärt Herr Gabriel, dass es noch keine konkrete Ausrichtung gibt und man alles für 
machbar und möglich ansieht. Die Nachfrage zur Stadtbeteiligung wird mit dem Wunsch 
konkretisiert, dass man sich eine Aufsichtsratsposition der Stadt wünsche.  
Herr Gerken benennt noch einmal als Vorteil einer BEG, dass die Stadt ihren selbst erzeug-
ten Strom (z.B. Bauhof) für den Eigenbedarf nutzen kann, somit Produzent und Kunde zu-
gleich wäre.  
Der Ausschuss nimmt die Ausführungen zur Kenntnis.   
 
    

 
 

 
201-2023 
7. Sachstand zum Thema Geothermie 
Einleitend kommt Frau Reckemeyer auf das aktuelle Urteil des Bundesverfassungsgerichts 
zu sprechen, dass die Umwidmung von Sondervermögen in Höhe von 60 Milliarden Euro für 
nichtig erklärt hat. Sie waren zur Bewältigung der Corona-Krise genehmigt worden, sollten 
nun aber für Klimaschutz und die Modernisierung der Wirtschaft eingesetzt werden. Das 
BMF stoppte die Verpflichtungsermächtigungen in 2023, so dass für 2024 aktuell keine Zah-
lungsverpflichtungen möglich sind und man das weitere Vorgehen in Sachen Fördergelder 
nun abwarten muss. Dennoch ist die Stadt weiterhin an der Thematik Geothermie interes-
siert und Frau Reckemeyer stellt kurz den Kooperationsvertrag mit GeoEnergy Celle e.V. 
vor, ebenso erläutert sie den Antrag auf Ersuchen von Erdwärme zu gewerblichen Zwecken 
beim Bergamt. Diese Schritte seien für die Einwerbung von Fördermitteln notwendig. Herr 
Lüdemann stellt fest, dass man im 1. Quartal 2024 die Erlaubnis erwarte, die ungewisse 
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Haushaltssituation dies natürlich alles verzögere, aber seiner Einschätzung nach nicht ver-
hindere. Auf Nachfrage von Herrn Husmann erklärt Herr Lüdemann, dass kein zusätzliches 
Wärmenetz geplant sei, sondern zunächst im Kernort eine Einspeisung in das bereits vor-
handene angedacht ist und räumlich dort, wo hohe Verbräuche vorliegen. Die Frage von 
Herrn Husmann, ob für das Projekt eine kommunale Wärmeplanung notwendig sei, beant-
worte Frau Reckemeyer mit dem Hinweis auf die KEAN (Klima Energie Agentur Nieder-
sachsen) die eine Wärmebedarfskarte von Niedersachsen erstellt hat, deren Daten für die 
Beurteilung der Machbarkeit Projekt Geothermie in Visselhövede zurzeit noch ausreichen. 
Herr Husmann wünscht sich für die weiteren Beratungen zum Thema Geothermie eine 
Ortsbesichtigung einer bereits laufenden Anlage. Hierzu gibt es den Hinweis auf Hamburg 
Wilhelmsburg, Pilotprojekt in Zusammenarbeit mit der Uni Hamburg und auch die Andeu-
tung, dass Visselhövede selber zum Leuchtturmprojekt werden könnte. Eine Besichtigung 
wird angestrebt 
Der Ausschuss nimmt die Ausführungen zur Kenntnis.  
 
 Sachstand zum Thema Geothermie – Kooperationsvereinbarung mit 

GeoEnergy Celle e.V. und Antragstellung auf Erlaubnis zur Aufsu-
chung von Erdwärme zu gewerblichen Zwecken beim Bergamt 
 
 

 
203-2023 
8. SuedLink-Abschnitt B1 - Planfeststellung - Anhörungsverfahren gem. § 22 NABEG 
(letztmalige Stellungnahme) 
Nach einem kurzen Abriss zum Verlauf des Planfeststellungsverfahrens durch Herrn Köhn-
ken und der Erläuterung der Sitzungsvorlage, verweist Herr Köhnken auf die Punkte 3. 
Fachliche Begleitung, Punkt 4 Lokale Forderungen und Punkt 5 Vereinbarung für Nut-
zungs- und Entschädigungsaufwendungen der beigefügten Stellungnahme der Stadt 
Visselhövede im Rahmen des Anhörungsverfahrens. Ein dringlicher Wunsch ist die fachli-
che Begleitung des Projektes der drei Kommunen Scheeßel, Bothel und Visselhövede. Ge-
fordert wird eine Fachkraft mit Ingenieurskenntnissen zur Aufnahme der Beweissicherung, 
welche von den drei Kommunen ausgewählt wird und deren Honorar vom Vorhabenträger 
zu erstatten ist.  
Sehr kritisch wird der Trassenverlauf weiterhin in Jeddingen gesehen (Trasse teilt Jeddin-
gen in zwei Bereiche) und im weiteren Verlauf in den Niederungsgebieten von Vissel, Ro-
dau und Lehrde.  
Zur Nutzungs- und Entschädigungsregelung ist Herrn Gerken wiederholt wichtig, zeitnah 
den Ist-Zustand zu dokumentieren. Auch sollten dort, wo bereits bauliche Umsetzungen des 
Trassenprojektes stattfinden, Erfahrungswerte gesammelt werden, die dann bei der eigenen 
Beweissichtung hilfreich sein könnten. 
Der Ausschuss beschließt: 
     
 
 Dem Entwurf der im Zuge des Planfeststellungsverfahrens (Anhö-

rungsverfahren) zur SuedLink-Trasse vorzulegenden städtischen Stel-
lungnahme wird zugestimmt. 
 
 

Ja 7  Nein 0  Enthaltung 0  Befangen 0   
  
9. Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen der Ausschussmitglieder (bei Bedarf) 
Frau Reckemeyer gibt den Hinweis auf die von Ihr geplante Klimaschutzveranstaltung am 
Donnerstag, den 30.11. um 18:00 Uhr im Haus der Bildung. 
Herr Köhnken teilt mit, dass der Antrag zur Errichtung von Freiflächenphotovoltaik bereits 
digital auf der Homepage abrufbar sei. Es ist spätestens nächste Woche in der Endfassung 
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auch analog verfügbar. 
Herr Gerken fragt nach der Fertigstellung der PV-Anlage auf dem Feuerwehrhaus Jeddin-
gen. Hier ist in Abwesenheit von Herrn Böhmer keine Aussage möglich.   
 
     

 
 
  
10. Einwohnerfragestunde max. 15 Min. (bei Bedarf) 
Auf Nachfrage zum Termin der Einweihung des FW Hauses in Jeddingen wird dies mit der 
Planung der offiziellen Einweihung in der wärmeren Jahreszeit beantwortet. Die Übergabe 
an die Feuerwehr wird an einem internen Termin stattfinden. 
  
 
     

 
 
  
11. Nächste Sitzung geplant: 06.02.2024 
zur Kenntnis genommen    
 
     

 
 
  
12. Schließung der Sitzung / Beginn des nicht öffentlichen Teils der Sitzung (bei Be-
darf) 
Der Ausschussvorsitzende Herr Carstens schließt den öffentlichen Teil der Sitzung um 
17:56 Uhr. Der nicht öffentliche Teil beginnt um 18:00 Uhr.  
 
     

 
 
 
 

Heinz-Friedrich Carstens 
Vorsitzende/r 

André Lüdemann 
Bürgermeister 

Kirsten Licher-Hellberg 
Protokoll 
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